

Les explications de ce tracé

Un aménagement du bourg dû à l'interminable combat pour maintenir la foire à La Martyre

Le tracé actuel du chemin de contournement (carte en page précédente) reprend à peu près l'ancienne délimitation du champ de foire tel qu'il était aux XVIème et XVIIème siècle. Le tracé ancien qui contourne la foire (dessin de F. de Kort) résulte du long combat des habitants de La Martyre contre les Rohan, qui à la vue des retombées économiques très généreuses qu'engendrait cette foire, voulurent qu'elle soit déplacée à Landerneau. De grands aménagements et constructions (halles d'une surface de 400m²) avaient été décidés par la Fabrique afin de préserver la foire ici, au bourg de La Martyre. Sa surface atteignit alors 28 hectares et permit ainsi de recevoir plus de commerçants et marchands venant du royaume de France, mais aussi de Flandres, d'Irlande, d'Angleterre. Après de nombreux recours auprès des tribunaux et auprès du Roi Louis XIV, les fabriciens et Martyriens obtenaient gain de cause. L'aménagement du bourg consentit fortement au maintien de la foire, c'est sa forte capacité d'hébergements et d'installations des marchandises (caves aussi), qui en fit sa renommée internationale.

La Martyre : un carrefour important de voies de communication

Cette célèbre foire, que l'on nommait foire franche et qui excitait tant les convoitises, ne tient pas son emplacement par hasard. En effet elle est traversée par une voie romaine et reste très proche d'une autre. Voies qui dépendaient d'un grand réseau routier romain, à l'expression de son système politique qui avaient pour objet de rattacher la Gaule à Rome par Lyon. Les routes romaines empruntaient les chemins aux Gaulois qui en avaient eux-mêmes hérités de leurs prédécesseurs. Chacun améliorant à son tour la voie. Ces voies aménagées favorisaient l'accessibilité aux pèlerins qui se rendaient à l'église St Salomon, et par la même occasion les marchands qui amarraient aux ports des villes voisines.

Sur ce plateau dominant l'Elorn, la foire était donc idéalement située tel « le plus beau champ de foire dans le Finistère(...) dans un bois planté avec soin ».

En savoir plus

Si vous souhaitez approfondir les sujets concernant la foire à La Martyre et des voies romaines, vous pouvez consulter les articles et ouvrages de Flagelle, l'abbé Kérouanton, le Pennec, Sanquer, Kernevez, Galliou, de la Passadière, Peyron, de Kort. Vous pouvez également consulter les archives départementales pour avoir connaissance des décisions des justices concernant la foire, des cadastres anciens ainsi que des témoignages des martyriens et des marchands présents aux jours de foires. Ne pas oublier de consulter le site web de la Bibliothèque Nationale de France (Gallica) ainsi que le C.R.B.C., bibliothèques qui vous donneront une bibliographie plus détaillée.

Participez tous à notre grand jeu de l'été et tentez de gagner un de nos trois lots.

Vous trouverez un bulletin de participation en feuille jointe au *Keleier*